

CHEST

de la ninfa, la condujo en su nave; pero, no bien llegaron á la playa, cuando Apolo se presentó ante ellos y robó á Chesiás trasformando á Pompilio en pez.—Sobrenombre dado á Diana en la isla de Samos.

Cheste: Geog. España: villa de 830 vec. sit. en la prov. de Valencia, á 16 kil. de la capital y 2 de Chelva. Tiene una huerta considerable y produce excelente vino.

Chesten: s. m. Bot. planta de Chile que se emplea para curar las oftalmías.

Chester: Geog. condado de Inglaterra con 335,000 hab. que linda al N. con el de Lancaster, al N. E. con el de York, al E. con el de Derby y al S. con el de Flicet. Tiene cinco canales navegables; su agricultura se halla en un estado floreciente y sus quesos son muy estimados. Encuéntrase en su territorio minas de plomo, cobre, hierro, cobalto, ulla y sal gema.—Capital del condado del mismo nombre con 22,000 hab. Tiene ocho iglesias parroquiales, una catedral, hospicios, casas de caridad, dos bibliotecas públicas, teatro, y un arsenal. Fué antiguamente un campamento romano, y en ella se han encontrado algunas antigüedades.—Condado de los Estados-Unidos de América en la Carolina del Sur, con 15,000 hab.—Condado de los Estados-Unidos de América en la parte S. E. de Pensilvania. Tiene una ferrería con altos hornos de fundición que produce anualmente mil toneladas de hierro: su población es de 44,000 habitantes

CHI

Chesterfield: Biog. literato y político inglés; n. en 1694, y m. en 1779; fué embajador en Holanda, virrey de Irlanda y secretario de Estado. Gozó de mucha celebridad por su talento, sus modales elegantes y sus relaciones con Voltaire y Montesquien; *Cartas á su hijo*.

=Geog. ciudad de Inglaterra al N. de Derby con 6,000 hab. Tiene muchas herrerías y fábricas de tapices y de tejidos de seda.—Condado de los Estados-Unidos de América, hácia el centro del Estado de Virginia, con 18,000 habitantes.

Chetania: Mit. nombre de una encarnación moderna de Visnú.

Cheu-Chan: Geog. isla de la China en el mar Amarillo con 32 kil. de largo y 14 de ancho; á su alrededor hay más de 400 islotes fértiles y bien cultivados.

Cheurron: s. m. Blas. pieza de honor en forma de un medio sotner, cuya punta se alarga hasta el centro del jefe, y queda como un compás abierto.

Cheurronado: adj. Blas. provisto de cheurron ó cheurrones.

Cheu-sin: Biog. último emperador de la segunda dinastía china, ocupó el trono en 1151, antes de J. C., y m. asesinado por sus súbditos.

Chezy: (ANTONIO LEON) sábio orientalista, que introdujo en Francia el estudio del sanscrito, cuya cátedra fué creada por él, en 1815; y m. en 1832.

Chi: interjección que sirve para llamar la atención de

CHIAP

alguno, que descamos vuelva la cabeza ó se detenga.

Chia: s. f. manto negro y corto, ordinariamente de bayeta, que se ponía sobre el capuz, cubría hasta las manos, usado en los lutos antiguos.—Parte de una vestidura llamada beca, hecha de paño fino, con una rosca que se ponía en la cabeza, de la cual bajaban dos faldones que caían, uno hasta el pescuezo, y el otro como 50 centim. hácia las espaldas, con que solían embozarse. Este adorno era insignia de nobleza y autoridad.—Nombre que los Indios de la Nueva Granada daban á la luna.

=Bot. *Mejico*. planta de cuya semilla se extrae un excelente aceite para la pintura.

Chiapa: Geog. *Mejico*. dist. del Est. de Chiapas, compuesto de las municipalidades de Chiapa, Suchiapa, Alcalá, Chiapilla, Ixtapa, Soyalo, San Gabriel, Usumacinta, Chiconsen, Coapilla, Copainalá ó Copannalá y Tecpatan, con 19,799 hab.

Chiapa: Geog. *Mejico*. villa cab. de su dist. y municip. en el Estado antes nombrado. sit. á la márgen derecha del río de su nombre; distante 58 kil. al O. de su cap. con 4,600 hab. Esta población fué la primera que edificaron los españoles en el Estado el año de 1527. En la plaza principal existe una fuente trazada en 1562 por el R. P. Fr. Rodrigo de Leon, primera que se construyó en el Estado.

Es la residencia del jefe político, ayuntamiento, juez de primera instancia y del

CHIAP

registro civil, y administración de rentas del Estado. Tiene estateta de correo.

La campana principal de la iglesia es de un sonido finísimo y agudo, á causa de la gran liga de oro que tiene; el sonido de su vibración se percibe á 7 ú 8 kil. de distancia.

Chiapa: (SAN JOSÉ) Geog. *Mejico*. pueb. cab. de su municip. en el dist. de Tepeaca de Juarez, Estado de Puebla de Zaragoza, con 3,100 hab. en la demarcación.

Chiapa: Geog. *Mejico*. río del Estado de Chiapas, que nace en las montañas de Cuchumatanes, jardín botánico de Centro-América: ciñe el valle de Custepequez dejándolo á su orilla izquierda: pasa por el pueblo de Alcalá, la villa de Chiapa y algunas haciendas que están á su derecha: atraviesa por medio del Estado, quedando á corta distancia de sus orillas muchos puntos poblados y la Sierra Madre, por medio de un sono estrecho y sinuoso que ha abierto en ella, correca de la misma villa: corre por los pueblos de Chicoasén, Quechula y Zayula: entra en el Estado de Tabasco, ya con el nombre de Grijalva, por haberlo descubierto un capitán, Juan de Grijalva, en el año de 1518, y desagua en el Golfo de *Mejico*.

Desde su nacimiento hasta el pié de los Cuchumatanes, baja con poca agua por unas pendientes precipitadas. Corre luego entre cañadas y encajonadas; y así pasa por el pueblo de Amatenanguillo, el paraje de Hoja Blanca,

CHIAP

la Regequería, las haciendas de S. Miguel Ibarra, la Nueva, San Lorenzo y el Rosario; todo en este Estado, á escepcion del primer pueblo, y una estension de 64 kil.

Desde aquí empieza á ceñir el valle de Custepequez, cerca de la hacienda del Rosario y la de San Juan: le entran por la izquierda dos ríos y varios arroyos que nacen en los montes de la Taltenango; por lo que ya es navegable para canoas, pasando por las haciendas de Santa Rosa y San José, en una estension como de 80 kil.

A poco se precipita una catarata y sigue por un lago encajonado, estrecho, que apenas permite ver el agua, y se cubre en tiempo de lluvias, enrasando de tal modo, que no parece que hay catarata ni encajonado.

Vuelve á ser navegable en una estension como de 100 kil., pasando por las haciendas del Rosario, de San Pedro, la Herradura, las Limas y otras á derecha é izquierda, por el pueblo de Alcalá y la villa de Chiapas, hasta penetrar el cerro inmediato á la misma villa.

Desde aquí, pasando por Chicoarán y otros pueblos hasta Zayula, es un sepulcro de vidias y haciendas, por correr muy precipitado entre cañadas, pedrones que hacen volcar las canoas, partiéndolas por los golpes que reciben en la proa.

Luego entra en el Estado de Tabasco, y desde Zayula en adelante su curso es inocente, tranquilo y majestuosos, y el agente más poderoso

CHIAP

de la riqueza pública de los Estados que riega, por los muchos ríos que recibe, casi todos navegables.

Desaguan á su izquierda, el de Jaltenango, que nace en las montañas de esta hacienda y pasa por las de San Antonio, Nuestra Señora y San Juan: el del Rosario, que procede como el anterior y pasa por la hacienda de San Pedro: el de Santa Rosa, que naciendo muy al Sur de este distrito, pasa cerca de las haciendas del Trapiche y de San Miguel: el de Chicomucelo, que procede como el anterior y desagua entre la hacienda de Chegel y el pueblo arruinado de Escuintenango, y que según la opinion del R. P. Dr. Fr. Matias Córdoba, puede servir de comunicacion con Soconusco: el de Suchiapa, que nace en el cerro de Tres Picos, cerca de Tonalá, atraviesa mucha parte de la Fábrica de Chiapa, se une con el de Santo Domingo y desagua cerca de aquella villa: el de Ocuilapa, que nace en las montañas de este nombre y pasa por un potrero así llamado: el de la Venta y el de Magdalena de los Pitos, cuyo nacimiento lo tienen en los montes de la Gineta, pasa por un terreno inmenso despoblado, que está al Norte del Valle de Xiquipilas y desagua cerca del anterior.

Desaguan á su derecha, el de la ciudad de San Cristóbal, que nace del lago de Zuncusuyul, corre largo trecho entre cañadas, atraviesa una gran Peña de cascajo, sobre la cual pasa el camino que va de esta ciudad al pueblo de

CHIAP

Tenejopa; da agua para el molino de los Arcos y para los riegos del Valle de San Cristóbal; atraviesa la Sierra Madre, perdiéndose en un sumidero, y vuelve á salir cerca de los pueblos de Chiapilla y San Lucas, para juntarse con el de Chiapa. El río Blanco que nace en los montes de los pueblos de Teopisca y Amatenango, pasa por los de Aguacatenango y Soyatitan, la villa de San Bartolomé, la hacienda de Santa Ana, y unido con el de Soyatitan, entra como el anterior. El del Lagartero, que naciendo en los montes de Centro-América, atraviesa varios puntos del distrito del Sur.

Finalmente, desaguan en este río por la parte que riega el Estado de Tabasco, muchos de los del distrito del Norte, siendo algunos navegables, aunque no en toda su estension; por nacer entre pendientes y encajonados intransitables. En todo el litoral abunda la tiña que comenzó á mediados del siglo pasado, según algunas tradiciones.

Chiapanés: adj. lo que pertenece á la prov. de Chiapas ó á sus habitantes.—adj. s. natural de Chiapas.

Chiapas: Geog. Méjico. es el quinto de los Estados Unidos Mejicanos, de cuya descripcion pasamos á ocuparnos en el propio orden que lo hemos efectuado con los que le han precedido; dando después lugar á lo que sobre él se ha publicado más importante, como material indispensable para la Geografía antigua.

CHIAP

Historia.—Son tantas y tan diverjentes las opiniones acerca de los primitivos habitantes de Chiapas, que nada se alcanza de la realidad: hay quienes crean, que fueron descendientes de los asiáticos, otros de los griegos ó de los romanos; algunos, de los etiopeos, y los más, que debieron su origen á los toltecas, después que éstos abandonaron, por la peste, el hambre y la guerra civil, las hermosas comarcas de Tollan ó Tula.

No faltan escritores que opinen tambien, que las tribus vagamundas y salvajes que ocupaban el territorio, vinieron de la América Central y de la del Sur; pero todas estas opiniones no pasan de simples conjeturas, porque perdida la historia primitiva de este pueblo como la de otros muchos, en la oscura noche de las edades, y destruidas la mayor parte de sus antigüedades y reducidas á cenizas en la plaza de Huehuetlan, por orden del obispo Sr. Núñez de Vega en 1695, varios objetos, geroglíficos y figuras correspondientes al pasado de esta comarca, nada se ha podido descubrir hasta hoy, que nos dé una idea siquiera aproximada, de los moradores del país que nos ocupa.

El estudioso Sr. Majistrado D. Emilio Pineda, en su "Descripcion Geográfica del Departamento de Chiapas y Soconusco," nos dice que entre las tradiciones del pueblo chiapaneco se hallaba esta: "que *Votan*, nieto del respetable anciano que fabricó

CHIAP

Sr. Lic. Manuel Larrainzar, cuyos escritos se pueden consultar con inmenso provecho. Conforme á los testimonios irrecusables, Chiapas y Soconusco corresponden á Méjico, y no á la República de Guatemala.

Situación.—El Estado de Chiapas, según Heller, se encuentra entre los 15° 17' y de lat. N. y 91° y 94° del lonj. O. del mer. de Greenwich.

Límites.—Confina al N. con los Estados de Tabasco y Campeche; al E. con la república de Guatemala; al O. con el dist. de Tehuantepec, Est. de Oajaca y Océano Pacífico, y al S. con el mismo Océano y la república Guatemalteca.

Aspecto físico.—Las tres bellísimas cordilleras que atraviesan el Est., especialmente la central, continuación de la gran cadena de los Andes; sus elevados cerros, sus planicies y valles; sus amenos bosques; sus ríos, arroyos, lagos y lagunas; sus maderas de construcción y ebanistería, sus grandes siembras de café, cacao, caña de azúcar, añil, arroz, nopales, trigo, maíz, frijol y árboles frutales, y sus estensas costas sobre el Océano Pacífico, en las que ondean las hermosísimas palmas de coco y de cayaco, en un dilatado litoral de más de 400 hil. lo hacen ser una de esas figuras que alegran la vista, conmueven el corazón y dan al espíritu alegría y regocijo. El aspecto físico de Chiapas es el de un paraíso lleno de exuberante vida, de animación, de encantadora belleza, y si algún día le viéramos poblado completa-

CHIAP

mente, él vendría á ser un edén de goces y un emporio de riqueza.

Clima.—No se puede señalar un clima solo al Est. porque lo tiene cálidos y secos, cálidos y húmedos, templados y fríos, y secos y fríos y húmedos; pero lo regular es ser abrasante en la costa, templado en el centro y frío en y al pié de las montañas.

Población.—Según el censo oficial, es de 219,735 hab.

Cordilleras y montañas.—Tres son las cordilleras que atraviesa el Estado, siendo una de ellas la de la Sierra Madre, continuación de los Andes. Las montañas más notables por su elevación sobre el nivel del mar, son:

Nombres.	metros.
La de Hucitepec, al E. de la cap.	2369
El volcán de Soconusco.	2357
El volcán de Zacaitepec.	2228
El volcán de Amilpas.	2101
El cerro del Palenque.	2087
El cerro de las Abispas.	1650

Valles.—Los principales son: el de San Cristóbal, el de de Custepequez y el de Xiquipila.

Ríos.—Aunque hay muchas corrientes en el Est., solo nos ocuparemos de los más notables por su caudal de agua.

El *Chiapa*, que nace en las montañas de Chuchumatanes ó Cuchumatanes (América Central) cuyo primitivo curso es de E. á O.; después de N. á S.: atraviesa todo el Estado, y con el de Grijalva por el de Tabasco, desagua por

CHIAP

Guadalupe de la Frontera en el Seno Mejicano. Su curso debe estimarse en poco más de 1320 kil.

El Usumacinta: tiene su origen en las montañas del Petén y lago de Panajachel; se divide en tres brazos antes de su desagüe: el uno que da sus aguas á la laguna de Términos; el segundo que las deposita en el golfo de Méjico por la barra de San Pedro y San Pablo; y el tercero forma una nueva división y con el nombre de tres bocas ó tres brazos, y aun de río de los Idolos, cerca de Mescalapa, se convierte en tributario del Grijalva, poco antes de su desembocadura en el Seno.

El Tulijá: nace al S. del pueblo de Bachaján y con los nombres de Puscatan ó Macuspana; desagua en el Grijalva.

El Blanco: que se forma en los montes de los pueblos de Teopisca y Amatenango; pasa por los de Aguacatenango y Soyatitan, villa de San Bartolo, hacienda de Santa Ana, y unido con el Soyatitan, da sus aguas al Chiapa.

El Magdalena de las Pitas ó de Santa Mónica: nace en los montes de Gineta; pasa por un inmenso terreno deshabitado y se une al de la Venta y el Ocuilapa.

El Jaltenango: tiene su origen en los montes de la hacienda de este nombre, atraviesa por las de San Antonio, Nuestra Señora y San Juan, y desagua en el Chiapa.

El San Cristóbal: nace en el lago Zuncusuyul; en un largo trecho pasa por entre cañadas; cruza por el pié de la

CHIAP

Sierra Madre, perdiéndose en un sumidero, y torna á salir cerca de los pueblos de Chiapilla y San Lucas, para desaguar en el Chiapa, por la márgen derecha.

El del Lagartero: tiene su origen en Centro-América y por la márgen derecha se une al Chiapa.

En el dist. de Soconusco cuentan 27 ríos, que desaguan en el Océano Pacífico, los principales y navegables, son éstos:

El Tilapa, que unido al *Narango* desemboca por la barra de Ocos.

El Xuchiate, que desemboca por la barra de Ayutla.

El Cuyoacan, que desagua por su propia barra.

Los tres Cohatanes, que como los anteriores, sale al Pacífico por la barra de San Simón.

Barras: las principales y excelentes por sus canales, son: la de *Ocos*, la de *Ayutla*, la de *San José*, la de *Soconusco*, la de *Sacapulco*, la de *Zacatan*, *Pijijipá*, *San Marcos*, la de *Tonalá*, la de *Cuyoacán* y *San Simón*.

Lagos.—*El Tepancuapan ó Chiapa*, situado en el dist. de Comitán, cuya extensión es de 25 kil. de largo por 4½ de ancho.

El de los Islotes, en el propio dist. y entre el territorio de Guatemala y el del Est., cuyos límites por la parte de aquella república no son conocidos.

El de Juajonab ó Jusnajib, en el mismo dist. con dos y medio kil. cuadrados de extensión.

El Suncusuyul, en el dist.

CHIAP

de San Cristóbal, con abundantes y permanentes aguas que dan nacimiento á 2 ríos.

El Catazaja ó Cotasaya, situado en el dist. del Palenque, que mide 16 kil. de largo y 3 medio de ancho.

El de Panajachel.

El de los Potreros, que se halla en el dist. de Soconusco, está formado por la reunión de once ríos, y cuenta de largo 67 kil. por más de 12 de ancho.

El de Cohatanes, cercado por el río del propio nombre y situado en el mismo dist. que el anterior.

El de Zapahuta ó Aguajal, que debe su origen á los ríos de Doña María y Cacaluta en el propio dist.

Aguas termales: Las de la *Esperanza*, en el dist. de Pichucalco, pertenecen á las clasificadas como azufro-álcali-salinosas; su temperatura en R. son de 18° á 24°

Las de *azufre*, en el mismo dist. contienen algun ácido sulfúrico gasiforme, su principal componente es la soda hidrógeno-sulfurada, con un sabor salado y picante.

Cataratas.—La más notable, formada por el río Chiapa, se encuentra después de las haciendas de Santa Rosa y San José.

Cascadas.—Se encuentran varias en los ríos que hemos descrito, pero la más notable es la del *Salto del Agua*, formada por el río Tulija, en la hacienda del mismo nombre de la cascada.

Mares.—El Océano Pacífico baña las costas del Est. en una prolongacion de poco más de 400 kil.

CHIAP

Bahías.—Las más cómodas y seguras son las de Tonalá y Tapachula.

Ensenadas: hay algunas en la longitud de la costa.

Puertos: están habilitados para el comercio de altura los de Soconusco y Tonalá.

Costas.—Principian en la barra de Ocós, y terminan en la línea divisoria con el dist. de Tehuantepec, Estado de Oajaca: su largo es de poco más de 40 kil.

Reino vegetal y agricultura: El Estado es abundante en maderas de construccion y ebanistería, entre las que figuran el pino, cedro, caoba, bálsamo, granadillo, ébano, palo de María, palo de hueso, quiebrahacha, cuachipilin, tatuán; canelo, roble, capulín y otras de verdadero mérito.

Arboles y plantas tintóreas: el brasil, campeche y palo amarillo de los primeros, y el añil de las segundas.

Arboles y plantas gomosas: el hule ó cautchuc, sangre de drago, mezquite que produce la goma igual á la arábica, el guayacán, y el pino de trementina, copal estoraque. Cuenta con plantas oleosas, odoríficas y medicinales.

Entre sus frutas figuran: la naranja, limon dulce y ágrido, la cidra, la toronja, el mamey colorado, zapote blanco, negro y amarillo, el chico, guayaba, pitahaya, aguacate, piña, anona, hilama, chirimoja, uva de cultivo y silvestre, y un sinnúmero más de las tropicales.

Se cultiva en grande escala el cacao y el café.

Las demás producciones

CHIAP

son: maíz, trigo, arroz, frijol, haba, garbanzo, lenteja, alverjon, chile, algodón, caña de azúcar, tabaco, vainilla, cochinilla, cebada, legumbres muy esquisitas y cuanto es necesario para una alimentacion apetitosa.

Reino Animal.—Se hallan cuadrúpedos feroces y montaraces, ganado vacuno, de lana, pelo, cerda, caballar, mulas y burral, y cuadrúpedos de caza, como el venado, liebre y conejo. Aves domésticas, cantoras, parlantes, de caza, de rapaña y de ribera. Insectos, reptiles y abundante pesca en los ríos, lagos y en las costas.

Reino Mineral.—En el arroyo de Chicomucelo, se han encontrado granos de oro: en el valle de Gustepeques y Soconusco no escasea el cobre: en el valle de San Cristóbal, se encuentra el plomo, hierro y talco: en la jurisdiccion de S. Bartolomé, piedra iman: en varios puntos del Estado, asfalto, sosa y azufre; y en Soconusco y valle de Gustepeques se elabora la sal comun en grandes cantidades, lo mismo que en Tonalá.

En el Estado son muy comunes las esmeraldas ordinarias, que se ven con muy poco aprecio.

Industria: consiste en los ramos de Agricultura, hilados y tejidos corrientes de algodón y lana, elaboracion de azúcar, fabricacion de aguardiente y vino de mezcal; cultivo del añil, cochinilla, vainilla, tabaco, corte de palo de tinte, corte de maderas de construccion y ebaniste-

CHIAP

ría y fabricacion de algunos artefactos y loza corrientes.

Comercio.—Sin embargo de los grandes elementos que cuenta el Estado, este ramo se encuentra abatido y decadente, hasta el extremo de que su movimiento interior, el que tiene con los Estados limítrofes y con el exterior por sus puertos, apenas puede estimarse en \$5,000,000 y su moneda en circulacion, en \$800,000.

Navegacion: ésta se efectúa por los buques extranjeros que concurren á importar algunas mercancías, y exportar frutos y efectos del Estado, y por pequeños buques nacionales que hacen el tráfico de cabotaje.

Razas y carácter de los habitantes.—La raza caucasiaca ó blanca está compuesta de los extranjeros avencidados en el Estado: la indijena, compone la mayoría, y la mestiza, como la mezcla de la blanca y la india.

En cuanto á la raza amarilla ó india pura, se halla dividida en civilizados que habitan las ciudades villas y pueblos, gozando de los derechos inherentes á la ciudadanía, y los salvajes ó *lancondones* que moran en los montes y cañadas. Los primeros pertenecen á distintas tribus y hablan once idiomas ó lenguas distintas; éstas son: *mejicano, zoque, casdal, trokek, chiapaneco, zotzil, zendal, maya, chol, caiché y mame*; los que bien analizados, quizá se reduzcan á cinco ó seis, siendo los demás dialectos.

Entre los indios que merecen una honorífica mencion,

TOMO IV.—22

CHIAP

se encuentran los zitziles y los de Chamula. Su estructura física es robusta, fuerte y gallarda: su carácter bondadoso aunque enérgico y dominante: su capacidad para las artes extraordinariamente conocida: son hospitalarios; celosos en el cumplimiento de sus deberes, excelentes esposos y padres; valientes, sufridos y poco sanguinarios: amantes del trabajo, surten gran parte del Estado de pieles curtidas, zapatos, loza corriente, muebles, como mesas, sillas y camas comunes, y de algunos instrumentos musicales de cuerda, como guitarras, violines y arpas.

Los *lacandones* ó *lancandones*, que habitan una parte de las márgenes del Usumacinta, hácia su nacimiento, son de una estatura regular, bien proporcionados, ágiles, robustos: su piel es más clara que la de otras tribus: son astutos, desconfiados y maliciosos: enemigos de la raza blanca, de su civilización y sus costumbres, hasta el extremo de llamar al aguardiente *el veneno de los blancos*, y aborrecer la bebida por ódio á los que juzgan usurpadores de su territorio y contrarios á su libertad. Sus constantes ocupaciones son: la agricultura, la ganadería, la caza y la pesca; prefiriendo en las tareas agrícolas las siembras del maíz, del tabaco, del algodón y de la caña de azúcar. Constantemente se hallan armados de arco y de flecha, que manejan con suma destreza.

El traje de los hombres consiste en una camisa, de algodón ó lana, larga hasta cerca

CHIAP

de las rodillas, bajo la cual se ciñen la cintura con una faja de seda vegetal, que las mujeres tñen con bellísimos colores, y sus cácles ó *teguas* de cuero de res, llevando la cabeza descubierta.

Las mujeres se envuelven de la cintura á los tobillos con una tela de lana que ellas tejen, cuya largo es de uno y medio á dos metros, por poco más de uno de ancho, á la que llaman *refajo*, y á veces cubren su pecho y espalda con una camisa larga y muy fina, que nombran *huipil*. Los niños hasta cierta edad, se mantienen desnudos.

El más anciano de la familia, ó el más fuerte de ella, es el jefe al que llaman *Nahuatlaitl*. Las órdenes de éste son acatadas respetuosamente y obedecidas sin condiciones ni obstáculos.

Sus creencias religiosas, nos inclinamos á creer que consisten en la adoración al astro-rey, porque ven al Sol con cierta especie de veneración supersticiosa. Su lengua es la zendal y la chol.

En cuanto á la variedad mestiza, su carácter es como el de la generalidad de la raza hispano-americana.

Poderes y funcionarios.— Los Poderes del Estado, son: el Legislativo compuesto de diez diputados electos popularmente, los cuales tienen suplentes para los casos necesarios; el Ejecutivo que ejerce un solo individuo llamado gobernador del Estado, que despacha en los diversos ramos administrativos que le están concedidos, con la autorización de un secretario;

CHIAP

y el Judicial, que es el Tribunal Superior de Justicia. Los funcionarios son: el tesorero general, los jefes políticos, jueces de primera instancia y del Registro civil, administradores de rentas, rejidores y síndicos.

El presupuesto de gastos anual asciende á 106,000 pesos.

Los impuestos fiscales son: el llamado capitación, el con tinjente señalado á los distritos, el cual grava todo capital que esceda de 300 pesos, y el 18½ centavos á todo varón mayor de 16 años, con destino al enganche de reemplazos para el ejército federal.

Funcionarios y oficinas de la Federación.— Los primeros son

CHIAP

el juez de distrito y promotor fiscal, el jefe de Hacienda los administradores de las aduanas marítimas, capitanes de puerto, administradores de correos y los de la renta del timbre. Las segundas son: las aduanas marítimas, el despacho de los jefes de Hacienda y las administraciones, es tafetas, y agencias de correo, y las oficinas y expendios de las estampillas del timbre.

En el Estado hay un obispo católico, cuya silla episcopal tiene su asiento en la capital.

El Estado se halla representado en el Congreso de la Unión por cinco diputados y dos senadores, electos popularmente, conforme á la ley electoral de la República.

Division territorial y censo del Estado de Chiapas.

Departamentos	Municipalidades	Habitantes	Total
San Cristóbal.	San Cristóbal, capital del Estado	12,586	
	Teopizca	2,334	
	Zinacatan	4,885	
	Huixtán	7,834	
	Amatenango	9,340	
	Reforma y varios pueblos	9,771	46,750
Comitan	Comitan, cabecera del departamento	10,256	
	Zapaluta	6,318	
	Ahuatenco	5,884	
	San Bartolomé	7,293	
	Zoyatitan	7,741	37,492
Chiapa	Chiapa, cabecera del departamento	12,459	
	Usumacinta	7,826	20,285
			104,527

CHIAP

Departamentos.	Municipalidades.	Habitantes.	Total.
			104,527
Tuxtla Gutiérrez	Tuxtla Gutiérrez, cabec. del depart.	21,995	
	Mapastepec.....	1,634	
	San Fernando.....	982	24,611
Tonalá.....	Tonalá, cabecera del departamento.....	6,619	
	Zintalapa.....	2,318	
	Jiquipilas.....	4,166	
	Ocosucuautila.....	1,387	14,490
Tapachula.....	Tapachula [Soconusco], cab. del depart.	4,712	
	Tuxtla Chico.....	3,414	
	Escuintla.....	2,652	
	Mazatan.....	1,076	11,854
Simojovel.....	Simojovel, cabecera del departamento ..	9,896	
	Amatan.....	1,624	11,520
Pichucalco.....	Pichucalco, cabecera del departamento ..	7,208	
	Ixtacomitan.....	4,321	
	Juarez.....	3,593	15,122
Chilon.....	Chilon, cabecera del departamento.....	8,357	
	Ocosingo.....	5,266	
	Tebango.....	3,621	17,244
Palenque.....	Palenque, cab. del departamento.....	9,873	
	Petalzingo.....	2,142	
	Catazajá.....	3,625	
	Tumbalá.....	3,189	
	Tilá.....	1,538	20,367
Total general.....		219,735	

PUEBLOS DEL ESTADO.
 Acacoyagua; Acala; (Acallan; Acalan; San Pablo;) Acapetahua; Achaletú; Aguate-nango; Aguinál; Ajallaxh; Amatan San Lorenzo; Ama-

tanejo; (Amatenango); Andrés San; [Ixtacolcot;] Ayulla; Bartolo San; San Bartolo Comistahuacan; Cacahoatan; Cachoá; Calentura; Canené; Carlos San; Catazajá; Con-

CHIAP

CHIAP

cordia; [San Pedro Cuastepeque;] Copamala; (Copainalá, San Miguel Copanala; Cristóbal de los Baños San; Custepeque; Valle de Custepeque; Chamula; San Juan; Chamulli; Chanal; San Pedro Mártir; Chapultenango; (Nuestra Señora de la Concepcion,) Chenaló; San Pedro; Chiapa; [Chiapa de los Indios, Teochiapán;] Chiapi-la; [San Pedro Mártir;] Chicoasen; [Chicaasintepoque;] Chicomuselo; San Pedro; Escuintla; [Zacapulco, congregacion;] Felipe Tisapa San; Fernando San; Frontera La; Gabriel San; Guaquitepec; [Huaquitepec;] Hidalgo; (Estancia y Joxhil;) Huehuetan; [Güegüetlan;] Huishchal; Huista; Huistan Santiago; Huistuiipan; [Asuncion,] Huitéitapan; (Guastinpan, Huituízpan;) (Santa Catarina, Huciteapas;) Huituípan; Huilipan; [San Pedro Henelítapan;] Independencia La; [Guacanate;] Ixguatan, Santa Cruz; Ixtacomitan, (Ixtacomitan;) [Ixtapa, Iztapa, Istapa;] Jiquipila, Jiquipilas; Jitotol ds Zaragoza; (San Juan Bantista;) Juan San; Juarez, (Lomas del Cármen;) Libertad La; (Sequillá y Chocamas;) Macuilapa, (Maquilapa;) Magdalena; Magdalenas, (Santa María) Magdalena, (Coalpitán;) Malacate; Mallos, [Moyos, San Francisco;] Mapastepeque, (Mamas-tepeque;) Margaritas Las, (Rancherías;) Marta San; Martín San; Metapa; Mitontre San Miguel; Monte-Negro; Naranjo; Nicapa, San Andrés [Nicapa;] Nica; Ocoztepec, [Ocoztepeque, San Marcos;] Ocozingo, [Ocozingo, Ocoztzingo, San Jacinto;] Ocozo-coautla, (Ocozocoutla, Ocosucuautila;) Oehuc, [Oxehuc;] Oehuc, Tultepeque; Omoa; Ostuacan San Pablo; Ozumacinta, (Osumacinta, San Lucas;) Pablo Chalchiquitan San, Chalchiquitan; Palenque, Santo Domingo; Pantelcho Santa Catarina Pantelcho, Santa Catarina; Pantepec; (Pantepeque;) Palacingo, (Petalzingo;] Pichucalco; Pijijiapan; (Pigigiapa;) Pinola, San Miguel Pinula; Pueblo Nuevo, [Xitotal;] Quechula, [Quechollí, Guaquechula, Guachula;] Riegos; Sábana, San Pedro; Salto del Agua, [San Francisco de Guadalupe;] Santiago; [Sayula, Zayula, San Juan;] Sección Primera; Sección Segunda; Simojovel, [San Bartolomé;] Socolteseango, (Zocoltenango;) Soconusco; Solistahuacán; Solusuchiapa, (Solusuchiapa, Santa Catarina;] Suchiapa, San Estéban, Sunnapa, San Pedro; Tapachula; Tapalapa, Tlapatlopan, San Agustín; Tapilula, (Tlapilolan, San Bernardo, Tipilula;] Tecpatan, (Tecpatlán, Tecpatí,) Tectuiapan; Tenango, San Nicolás; Tenejapa, San Ildefonso; Teopisea, (Teopixca, Teopisque, San Agustín) Terro-ro; Tilá, San Mateo; Tonalá; Totolapa, San Dionisio; Trinidad de la Ley; Tumbatá, San Miguel; Tuxtla Chico, (Tustla Chico;) Tuxtla Gutiérrez, (Toetlán, Tochtlán; Tuzantán, (Tazanilán, Tusantán;) Union Juarez La; Yajalon, [Yaxalun, Santiago Yajaton;] Yayaguita; Yoenayab; Zapaluta; Zapote, [Tzapoti-

CHIAP

Zibaca, [Sibaca] Zinacantan, Cinacantan, Santo Domingo: Zintalapa, [Sintalapa, Santo Domingo:] Zitala; Zo'yatitan, [Soyatitlán, Nuestra Señora de la Asunción.]

Ciudades y villas principales: San Cristóbal de las Casas, ciudad capital del Estado, fundada por Diego de Mazarriegos, en 31 de Marzo de 1528, con el nombre de *Villa Real*: en 1529 tomó el nombre de *Villa Viciosa*: en 1531, el de *San Cristóbal*: en 1536, el de *Ciudad Real* y en 1829, se tornó á denominar *San Cristóbal*. Se halla situada á los 16° 54' 55" de lat. N., y los 6° 30' 33" de lonj. al E. del meridiano de la ciudad de Méjico, con una poblacion de 8,500 habitantes

Es la residencia de los supremos poderes del Estado, tesorería general del mismo: asiento de la silla episcopal, cuya diócesis fué creada en 1541: de la jefatura política del distrito, juzgados de primera instancia y registro civil; del juez de distrito, promotor fiscal, jefatura de la Hacienda federal, administracion principal de correos, de la renta del Timbre y del ayuntamiento de la cabecera. Cuenta con escuelas de educacion primaria de ambos sexos, un colejio para niñas y un instituto literario para varones. Dista de Méjico 1,200 kil. al E. S. E.

Comitan: ciud. cab. del dist. de su nombre, situada á los 16° 33' 50" de lat. N. y los 6° 29' 14" de lonj. al E. del mer. de Méjico, con una poblacion de 5,189 hab.; dista de su cap. 83 kil. al S. E.: en sus inme-

CHIAP

diasiones hay antigüedades notables.

Tapachula: villa cab. de su municip. en el dist. de Soconusco, situada á los 15° 28' 43" de lat. N. y los 6° 16' 13" de lonj. al E. del mer. de Méjico, con 3,790 hab.: dista de su cap. 515 kil. y 33 del Océano Pacifico.

Chiapa: villa cab. de su dist. y municip. situada á la márjen derecha del río de su nombre, 58 kil. al O. de su cap. con 4,620 hab. Esta poblacion fué la primera que edificaron los españoles en 1527: en la plaza principal existe una fuente que trazó en 1562 Fr. Rodrigo de León, la primera que se construyó en el Estado.

Tuxtla Gutierrez: ciud. cab. de su dist. y municip. con 5,200 hab.: dista de su cap. 66 kil. al O.

Pichucalco: villa, cab. de su dist. y municip. con 4,697 habitantes.

Palenque: villa, cab. de su dist. y municip. con 1326 hab.: dista de su cap. 112 kil. al N. O. A 50 kil. al S. O. se encuentran las célebres ruinas que llevan su nombre, asegurando algunos escritores que pertenecen á la ciudad de *Culhuacan*.

El arqueólogo, Sr. Ordóñez, describiendo estas ruinas, se empeña en probar que la poblacion que existió fué el Ophir ó Rejion del oro y de las maderas preciosas de que habla la Biblia, sosteniendo que los templos, los palacios y grandes monumentos, se erijieron después de las célebres viajes de los fenicios.

Esto, puede ser más ó mé-

CHIAP

nos conjetural; pero lo que sí revelan estas suntuosas ruinas es, que los habitantes de esa poblacion alcanzaron un grado de cultura y civilizacion no comun, y que los anticuarios deben estudiar para desentrañar lo que tanto importa á la humanidad.

Los pueblos que mas llaman la atencion son los siguientes:

Chamula: 8 kil. al N. O. de la cap. con más de 9,000 hab.

Teopixca: 25 kil. al S. E. de la cap. con 1,200 hab. En sus cercanias se distinguen algunas ruinas.

Huixtan: 26 kil. al E. de la cap. con 2,116 hab. En él se vé una antigua pirámide.

Ocosucoautla: 90 kil. al S. O. de la cap. con 1,438 hab. En él se distinguen unas antiguas fortificaciones.

Ocacingo: 98 kil. al N. E. de la cap. con 2,678 hab., y las notables ruinas de la ciudad de *Tulhá*.

Zitalá: 126 kil. al N. E. de la cap. con 973 hab. y una antigua tumba piramidal.

Huixta [en Soconusco]: 440 kil. al S. O. de la cap. con 326 hab., notable por la estatua india de *Beéns*.

Acala: 34 kil. al S. O. de la cap. con 719 hab. y bellas antigüedades en sus cercanias. En las inmediaciones de este pueblo y de unas ceibas, fué ahorcado el último monarca mejicano, Cuauemotzin y los señores de Tlacopan y Texcoco, por órden de D. Hernando Cortés, en 1525.

Además de las indicadas ruinas, hay otros dignos de contemplacion y de un estudio, como el que está publi-

CHIAU

cando el erudito y sabio arqueólogo y anticuario, Lic. D. Manuel Larraizuar, cuya obra debe conocerse y estimarse por el tesoro científico que encierra.

Chiamonte: Geog. ciudad de Sicilia con 7,000 hab., situado á 40 kil. de Siracusa. Sus cercanias producen excelente vino.

Chiarbatar: adj. s. m. funcionario público en Persia.

Chiautla: Geog. Méjico. juzgado de paz del part. de Texcoco, Estado de Méjico. — *Tierras.* — Su calidad y producciones. — A propósito el terreno de Chiautla para las producciones de los climas templados, produce maíz, frijol menudo, frijol gordo ó ayacote, alverjon, trigo, cebada, calabaza, haba, alegría, todo de buena calidad. Produce tambien tunas de diversos colores y clases; y en los lugares bajos, peras, chabacanos, zapotes blancos, capulines y duraznos. Por último, se encuentra allí maguey de varias clases, el olivo, el árbol del Perú, el sauz, el álamo y el Fresno.

Aguas. — Los rios de Papalotla y Jalapango pasan por las orillas del pueb. de Chiautla, brotan del monte del pueblo de San Geronimo y de los cerros de San Pablo Jolalpan, y desembocan en la laguna de Texcoco.

Caminos. — El pueblo de Chiautla está situado precisamente en el camino que de Texcoco conduce á Teotihuacan, y es el principal. Hay otros que salen para los pueblos de Chiconcoac, Papalo-

CHIBO

ta y algunos otros de menor importancia.

Animales domésticos.—No hay crías; pero el pueblo tiene los animales de pelo, lana y cerda necesarios.

Salvajes.—Coyotes, tlacoachis, zorrillos, liebres, conejos, ardillas, hurones, tejones y ratas.

Gavilanes, gorriones, quebrantahuesos, urracas, torcos; águilas, palomas, tórtolas, zenzontles, cuilacochis, saltapared, calandria, carpintero, el verduguillo, bertezal y chupa-rosas.

Reptiles.—Las culebras más conocidas son: la zencuatl, acoati y zitoalcoatl.

Industria.—Generalmente los vecinos de Chiautla sirven de jornaleros en el campo, y levantadas las cosechas se ocupan en tejer lanillas para enaguas, mangas y sábanas, que venden en los mercados de Texcoco, Chalco, Papalotla y México.

Chiavari: Geog. ciudad de los Estados Sárdos con 8,000 hab. sit. al S. E. de Génova; es patria de Inocencio IV.

Chiba: s. f. la cabra.

Chibalete: s. m. especie de cómoda ó papelera con su escritorio.

=Art. y Of. en la imprenta, la armazon donde se colocan las cajas para componer.

Chibato: s. m. el cabrito que pasa de seis meses y no llega al año.

Chibetero: s. m. el corral ó aprisco donde se encierran los chibos ó cabritos.

Chibo: s. m. el macho de cabrito que no pasa de un año y tambien el cabrito.

CHICA

Chibú: s. m. Bot. árbol de las Antillas que suministra con abundancia una resina á la cual se ha dado el mismo nombre.

Chibuca: s. f. pipa de tubo largo, muy usada en Oriente.

Chicada: s. f. el rebaño de corderos enfermizos y tardíos, que por necesitar de más regalo, apartan los pastores del resto del ganado, para que andando más despacio y pastando la mejor yerba, se restablezcan.

Chicahuautla: [SANTO DOMINGO] Geog. Méjico. pueblo del distr. de Teposcolula, Estado de Oajaca; situado en la falda de un cerro; goza de temperamento frio; tiene 312 hab.; dista 180 kil. de la capital.

Chicahuaxtla: [SAN MIGUEL] Geog. Méjico. pueblo del dist. de Teposcolula, part. de Tlajiacó, Est. de Oajaca; situado en la cima de un cerro; goza de temperamento frio; tiene 239 hab.

Chicahuaxtla: [SAN ANDRÉS] Geog. Méjico. pueblo del dist. de Teposcolula, part. de Tlajiacó, Est. de Oajaca; situado en la cima de un cerro; goza de temperamento frio; tiene 464 hab.

Chicali: s. m. Zool. género de aves del órden de los pájaros, cuyas especies, notables por los vivos colores de sus plumas, se encuentran en los bosques del istmo de Panamá.

Chicalote: Bot. Méjico. (ARGENOME MEJICANA L.) es muy comun en toda la República.

Esta yerba da por incision

CHICO

un zumo amarillo, que se recoje por medio de hilas ó algodones: después se disuelve este zumo en agua comun, y la usan por lo general echándola dentro de los ojos, para consumir las nubes incipientes, y destruir las manchas y carnosidades que suelen salir en ellos.

Chicarra: s. f. Zool. especie de rumiante del género antilope, notable por tener el macho cuatro cuernos, cuyo par interior está inserto delante de los ojos y el exterior detrás del frontal. Es del tamaño de un corzo, y su pelo de color leonado uniforme.

Chicbul: Geog. Méjico. pueblo del part. de Seibaplaya, Est. de Campeche; tiene 352 hab. y juez de paz.

Chiclana de la Frontera: Geog. España, villa de 4,900 vec., sit. en la prov. de Cádiz, á 16 kil. de la capital. Tiene abundantes aguas minerales y un establecimiento de baños muy concurrido. En sus inmediaciones se verificó en 1811 una reñida acción, entre las tropas francesas y las españolas, quedando el triunfar por éstas.

Chicte: s. m. la resina medicinal que destila el zapote.

Chico: adj. lo que es pequeño y de poco tamaño.—Exíguo, módico.—adj. niño ó muchacho, y tambien el que está en mayor edad que los muchachos, cuando su persona ó sus prendas le hacen recomendable, v. gr. *es lindo chico; es una chica muy virtuosa.*—fr. CHICO CON GRANDE: expresion de que se usa

CHICO

cuando se trata de ajustar, vender ó despachar algunas cosas desiguales en tamaño ó calidad. Metafóricamente denota no exceptuar nada de aquello de que se trata.

Chico: (EL) Geog. Méjico. del canton de Jalapa, Est. de Veracruz. Es un ingenio antiguo perteneciente al rinculo de Cervantes: en el día solo el nombre le ha quedado, así como al Grande: tiene 1,100 hab. Dista al S. de Jalapa 12 kil., y goza de un temperamento bastante templado: corresponden á su jurisdicción el Plan del Río y otras varias rancherías: hay en ella cuatro haciendas de caña dulce, siendo muy apreciable y de estimacion la azúcar de Pachó, y hay algunas fábricas de aguardiente.

Chico: [MINERAL DEL] Geog. Méjico. este mineral está situado en la vertiente septentrional de la serranía del Mineral del Monte y Pachuca. Esta vertiente descendiendo rápida hasta la elevada llanura de A totonilco el grande. Está surcada de multitud de escarpadas y profundas barrancas; al mayor parte de ellas corren de S. á N. llevando las aguas que brotan de los copiosos manantiales que produce la cordillera, á unirse por distintos lugares al río conocido de Santa Ana ó Amajoc, de la jurisdicción del Grande. El terreno sobre que está situado el Chico es feraz, habiendo bastante tierra vejetal en todos los declives de la hoya en donde está la poblacion. A la feracidad del terreno contribuye la notable circunstancia de que éste se

CHICO

encuentra al abrigo de fuertes vientos; por otra parte, estando la hoya en la vertiente de la serranía y circundada por altos montes y bosques, éstos atraen las nubes, y las lluvias son fuertes y prolongadas, no solo en la estación propia, sino en la mayor parte del año. Así es que el Chico se presenta verde y frondoso, cual si estuviera siempre en una perpétua primavera.

El Chico en su construcción es irregular, pues el caserío está diseminado, ocupando las faldas de los cerros. La mayor parte de las casas son de construcción poco sólida; ninguna merece especial mención, porque al fabricarlas no ha habido plan determinado, y han sido hechas conforme á lo que se presta el terreno ó al capricho del propietario. Las únicas casas medianamente más regulares, son las de la circunferencia de la plaza del mercado; pero aunque todas estas fábricas son de corta extensión, la mayor parte de ellas tienen bastos solares que les sirven de patios ó jardines y aun terrenos propios para la siembra de maíz ó cebada. En estos solares se ven frondosos árboles frutales de ornato y varias plantas aromáticas, que con las muchas y distintas flores que se cultivan, deleitan la vista de los que las contemplan.

La mayor parte de las calles están empedradas, pero todas son muy pendientes, tortuosas y estrechas, siendo por esto peligrosas, aun para los animales de herradura; pero

CHICO

todos los habitantes del lugar, como acostumbrados á esta clase de piso, andan en ellas con tanto desembarazo como si fueran planas.

Su suelo es una red de vetas más ó ménos ricas, en una estension de S. á N. de más de 12 kil. y como 20 de E. á O. hasta la rancharía del Potosí. En muchas de ellas han abierto pozos, pero muy pocas han sido trabajadas con inteligencia y asiduidad, contentándose los que las han descubierto con disfrutar de sus primeros frutos hasta donde no se les ha presentado ninguna dificultad.

La veta de Arévalo parece ser el árbol que ramifica toda la estension, pues tanto al E. como al O. reconoce á ella todas las vetas con más ó ménos inclinacion, y se ha notado que las más inmediatas á su centro son las más ricas y de más capacidad. De estas minas son notables solamente las abiertas sobre la veta de Arévalo, que es la más rica y de mayor potencia, y son: Arévalo ó Santa Isabel, La Laguna, Jesus y San Rafael, Capula, Santa Ana y la Ademada.

Chico: [JOSÉ MARÍA] Biog. Méjico. natural de Guanajuato, y su padre, aunque europeo, se habia manifestado en aquella ciudad adicto á la revolucion, por la que se declararon sus hijos. Ocupada la ciudad de Guadalajara el año de 1810 por el inmortal Hidalgo, nombró ministro de gracia y justicia y presidente de aquella audiencia á José María Chico, que acababa de salir de los estudios de la

CHICO

Abogacia: fué aprehendido por Elizondo en las Norias de Baján, junto con los demás jefes de la independencia, cuando su retirada á los Estados Unidos: las declaraciones de Abasolo en que espuso que desde antes de la entrada de Hidalgo en Valladolid desempeñaba Chico los asuntos de gabinete, de que signió encargado por mucho tiempo después; que fué nombrado ministro de gracia y justicia y presidente de la audiencia de Guadalajara, y que con estas investiduras autorizó los poderes que se dieron á Letona para ir en calidad de enviado á los Estados Unidos, arrastraron al cadalso al desgraciado jóven. Tal ocasion hizo que se diese orden para conducirlo con buen resguardo á Chihuahua, con otros de quienes el mismo Abasolo dijo que habian sido empleados en la construcción de cañones, para ser juzgados en aquella villa. En 27 de Junio de 1811 fué fusilado por la espalda en la plazuela de los Ejercicios de Chihuahua, junto con José Soliz, intendente de ejército, Vicente Valencia, director de ingenieros, y Onofre Portugal, brigadier.

Chicoasén: Geog. Méjico. pueblo del dist. del O. part. de Tuxtla, Est. de Chiapas. Dista 88 kil. al Noroeste de la cap. y 50 de la cabecera del partido. Su temperatura cálida es más favorable á las mujeres que á los hombres, y los indijenas se ocupan en el trasporte con canoas en el río de Chiapa. Entre los antiguos mejica-

CHICO

nos *chicoasén* era la sexta clase, mal afortunada del signo *comiquitzli*, de próspera fortuna, en el cual nació *Tescatlipuca*. Los que nacían en aquella no se bautizaban y los diferían hasta la sétima. Tiene 500 hab.

Chicolear: v. n. fam. decir chicoleos, festejar, requebrar.

Chicoleo: s. m. fam. galantería, lisonja, requiebro, flor, dicho ó donaire de que se usa con las mujeres por galantería.

Chicoloapan: Geog. Méjico. juzgado de paz del depart. de Texcoco, Estado de Méjico.—*Tierras—Su calidad y producciones.*—Situado el pueblo de Chicoloapan en la llanura en que se encuentra la laguna de Texcoco, sus terrenos generalmente participan del salitre que aquella produce, y en consecuencia, hasta en sus pastos son estériles; pero se ha hecho productiva aquella parte purificada de las sales por medio del trabajo. Tiene el pueblo otros terrenos montuosos y que compondrán dos caballerías, que no se cultivan, porque á más de ser muy quebrado el terreno, lo impide el mucho zacaton que en ellos nace.

Los que se han cultivado producen, y de buena calidad, trigo, maíz, cebada, frijol, haba, alverjon y lenteja.

Las cosechas en años comunes se calculan por cada fanega en diez de trigo, ciento veinte de maíz, quince de cebada, cinco de frijol, treinta de haba, catorce de alverjon y ciento sesenta de lenteja.

CHICO

El consumo de estas semillas se hace en Méjico, y parte de la de maíz en Texcoco.

Produce aquel suelo el sauz, el árbol del Perú, el mezquite, el nopal y el maguey.

En la parte montuosa se encuentran ocote, oyamel, cedro, encino, madroño, aile, sauz, perú, tepeguaje, hualcalcahuitl, escobilla amarilla, palo dulce y huizache.

Chicomezuchil: [SAN JUAN BAUTISTA] Geog. Méjico. pueblo del distr. de Villalta, part. de Ixtlan, Estado de Oajaca, situado en la falda de un cerro; goza de temperatura templado; tiene 362 habitantes.

Chiconquico: Geog. Méjico. pueblo del canton de Jalapa, Estado de Veracruz, está colindando este pueblo con los de Yecuatla, S. Juan, y San José Miahuatlan, Acatlan, Aguazueta y San Antonio Tepetlan. Se halla al N. E. de Jalapa á distancia de 32 kil.: tiene iglesia y escuela. Su temperatura es muy fria, y su única produccion la del maíz. Carece de industria, y no tiene otro comercio que el de gallinas, pollos y huevos. Su poblacion es de 1,000 habitantes.

Chicoriáceo: adj. Bot. relativo ó semejante á la chicoria.—adj. s. f. pl. tribu de plantas de la familia de las compuestas, que ha sido considerada por mucho tiempo como una familia especial designada con el nombre de semifosculosas. Las chicoriáceas son plantas lactescentes, provistas de hojas alternas: crecen en las rejiones templadas del hemisferio bo-

CHICX

real, y presentan corolas liguladas reunidas en cabezuelas, generalmente amarillas, aunque alguna vez son blancas, rosadas ó azules.

—Zool. adj. se dice de una concha univalva, cuyo borde izquierdo ofrece una dilatacion dividida en muchas puntas de formas diversas.

Chicote: s. m. fam. el cigarro puro.

—Mar. cualquier extremo, cabo, remate ó punta de cuerda, ó cualquier pedaze pequeño separado.

Chicozapote: (*Achras Sapota L.*) Bot. Méjico. se produce en los paises calientes.

Sus semillas descortezadas son diuréticas: se usan en las disurias, estangurrias y enfermedades semejantes, administrándolas en emulsiones (*echando seis semillas para cada dosis*), y se continúan por algunos dias hasta conseguir alivio; pero sin pasar jamás del número de doce, porque á más de creerse que son eméticas en alta dosis, causan crueles dolores, y se esponen á peligrar los que las tomen. La corteza del tronco, dice el célebre Jacqui, que la tomaban algunos en las islas con feliz suceso, en lugar de la quina, para cortar las tercianas.

Chicha: s. f. fam. hablando con los niños, carne comestible.—Bebida que se hace de piña y otras frutas, y toma el nombre de la fruta que se pone á fermentar, como *chicha de piña*, etc.

—Mar. adj. dicese de la calma completa.

Chicxubul: Geog. Méjico.

CHICHE

co. pueblo del part. y distr. de Mérida en el Estado de Yucatan: tiene 1,512 hab., y dista de Mérida 20 kil.

Chichanja: Geog. Méjico. pueblo del part. de Bacalar, distr. de Tekax en el Estado de Yucatan: tiene 943 hab. y dista de Mérida 400 kil.

Chicharra: s. f. CIGARRA.—fr. fam. CANTAR LA CHICHARRA: denota que hace gran calor, porque entónces es cuando canta más este insecto.—met. y fam. ganar en el juego.

Chicharreamiento: s. m. el acto y efecto de chicharrear.

Chicharrear: v. a. ACHICHARRAR.—n. cantar la chicharra.—Imitar el chillido de la chicharra.

Chicharrero: s. m. fam. nombre que se da al sitio ó paraje muy caluroso.

Chicharron: s. m. lo que queda de cada pedazo de manteca de cerdo después de frito y esprimido.—Por estension se llama así todo lo que se tuesta ó quema al fuego.

Chiche: s. m. salsa ó pasta formada de gusanillos ó pececillos de algunos rios ó charcos de América.

Chichear: v. a. fam. llamar á alguno con la interjeccion chi, chi.

Chichele: (ENRIQUE): biog. célebre prelado y diplomático inglés; n. en 1362, y m. en 1443; fué embajador en Roma y en París, diputado del clero anglicano en el concilio de Pisa, ministro y consejero de los reyes Enrique IV y Enrique V, y arzobispo de Cantorbery.

CHICHE

Chichen-Itzá: (RUINAS DE) Geog. Méjico: al salir de Pisté se ve descollar sobre la llanura el castillo de Chichen. Como á 3 kilómetros, está el turista entre las ruinas de esta antigua ciudad en presencia de todos los grandes edificios que arrojan prodijiosas sombras y presentan un espectáculo que escita en sumo grado la admiracion. El camino real pasa á través de los edificios, y el campo está tan despejado, que sin necesidad de desmontar se puede acercarse bien á alguno de los principales.

Las ruinas de Chichen se hallan en una hacienda que lleva el mismo nombre de la antigua ciudad, y que pertenece en propiedad á D. Juan Sosa, pues le cupo en la particion de los bienes de su padre, con ganado vacuno, caballar y mular, por valor de cinco ó seis mil pesos. Como la mayor parte de las tierras de aquella comarca, el señorío directo es del gobierno, y el llamado dueño sole tiene derecho á las mejoras. Las ruinas distan 36 kilómetros de Valladolid, por un camino real que pasa á través de ellas. Los grandes edificios desuellan por ambos lados del camino á la vista de todos los transeuntes, y acaso por el hecho de que ese camino es muy frecuentado, han llegado á conocerse más por la generalidad las ruinas de Chichen, que ningunas otras de Yucatan.

Para dar una lijera idea de estas ruinas, tomaremos un párrafo de un articulo publicado por el Sr. Stephens.